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À nos membres 

  

Nous avons le plaisir de vous présenter ce dixième rapport annuel du District.  

Il va sans dire que le succès du Mouvement scout est lié directement au dévouement et 

l’engagement de ses bénévoles.  Nous prenons donc cette occasion pour vous dire un gros 

merci pour tout ce dont vous faites pour les jeunes dans le Mouvement.  Sans vous, nous 

n’y serions pas. 

Autant les animateurs, les gestionnaires et que les formateurs, vous donnez tout ce que 

vous pouvez à ce Mouvement qui nous tient tous à cœur.  Plus de 800 jeunes ont eu 

l’occasion de se créer des souvenirs, de développer des compétences et de se créer des liens 

importants qu’ils garderont toute leur vie.  Que vous le faites de près ou de loin, vous faites 

une différence dans la vie d’un enfant.  Merci à vous tous. 

Encore cette année, comme l’an dernier, nous avons vu une augmentation de nos effectifs, 

jeunes et adultes, sur l’ensemble du District.  On nous dit donc que le scoutisme 

francophone est toujours pertinent sur notre territoire.  Notre plus grand défi demeure le 

recrutement et la rétention des bénévoles.  Nous voyons encore plusieurs unités qui doivent 

limiter le nombre d’inscription selon les animateurs disponibles.  On se retrouve donc avec 

des listes d’attentes ; des jeunes qui veulent vivre l’expérience scoute mais qui ne peuvent 

le faire par manque d’adultes. 

Comme toujours, nous remercions les parents et tuteurs de ces jeunes. Merci de nous faire 

confiance et de nous soutenir dans nos objectifs. Nous sommes bien heureux que vous ayez 

choisi de faire vivre, à vos enfants, une 

expérience éducative en français avec 

nous. 

 

Jacques Dagenais  Sylvain Dupuis 

Président du conseil d’administration   Commissaire du district 
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Faits saillants de l’exploitation 

Introduction 

Tous les jeunes ont eu l’occasion de profiter d’une belle année scoute. Nos unités ont été 

actives et ont offert aux jeunes une panoplie d’activités et de camps variés pour répondre 

au voulu de tous les jeunes.  Nous avons vu plus de 320 activités et camps enregistrés au 

SISC partagés parmi nos 48 différentes unités scoutes.  Parmi ces activités, nous avons vu le 

retour de certaines activités de branche au niveau du District. L’intérêt pour ce type 

d’activités semble grandir donc nous devrions en voir plus dans les années à venir. 

Cette année, nous avons eu un total de treize groupes actifs, soit cinq groupes en Outaouais, 

quatre groupes à Ottawa, deux groupes dans l’Est de l’Ontario, un à Toronto et un à 

Windsor. Parmi ces groupes, nous retrouvons treize colonies de castors, dix-neuf meutes de 

louveteaux, six troupes d’éclaireurs, cinq troupes d’aventuriers et quatre postes de 

pionniers. Cette année, nous avons aussi vu la création du clan routiers avec 8 membres.   

 

Les finances du District 

Les responsables du District tentent toujours d’être conservateur dans la planification 
financière afin de pouvoir absorber l’impact fiscal lors des situations hors de l’ordinaire tel 
que la pandémie que nous avons vue il y a quelques années.  Grâce à cette planification et 
des décisions sages, le District a retrouvé sa très saine position financière que nous avions 
déjà.   

Une des décisions importantes prises au courant de la dernière année était de finalement 
négocier une hausse du temps de la DG réservé pour le District.  Depuis le mois de février, 
la DG engage 80% de son temps au District.  Ceci représente une hausse de dépenses mais 
aussi une augmentation des efforts mis sur les activités, les ressources et les projets du 
district.  Puisque cette augmentation a eu lieu en février, une partie des sommes budgétées 
pour le salaire de septembre à janvier fut investi ailleurs. 

Ces sommes ont été utilisés pour contribuer à la journée Castou pour l’activité de branche 
castor.  Les dépenses de la journée étant plus élevées que planifiée, le District a pu absorber 
une partie de ceci pour permettre aux jeunes d’y participer sans avoir à défrayer des coûts 
importants.  Plus de jeunes ont pu profiter d’une belle journée en groupe. 

Un autre investissement fait par le District cette année a été les articles de visibilité.  Tous 
les groupes ont pu avoir une bannière propre à eux.  Une visibilité facile et rapide lorsque 
les groupes participent à des activités communautaires ou autres.  Elles nous permettront 
de se faire connaître plus facilement sur notre territoire 
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Le conseil d’administration 

Le conseil d’administration a eu un total de huit réunions au courant de l’année fiscale 2023-

2024. Tous les membres du CA étaient présents à toutes ces rencontres. Lors de ces 

rencontres, les sujets traités portaient sur les finances du district, la relation avec le Bureau 

national, les défis de nos groupes et les projets prioritaires.  Le CA suivait de près 

l’avancement des projets du National tel que le SISC 2.0, les changements au programme 

de formation, les appuis aux districts/groupes et autres.  Les membres élus demeurent actifs 

et participent de façon constante pendant toute la durée de leur mandat. 

Cette année, le CA a pris la décision de faire participer la directrice générale aux rencontres 

nationales étant donné que c’est elle qui voit plus la mise en œuvre des projets, qui est la 

plus près des membres et a besoin de connaître les avancements des dossiers afin de 

partager avec nos bénévoles.  Elle a donc été présente lors de la rencontre nationale 

d’automne ainsi qu’aux Assises et l’AGA en avril. 

Le CA a aussi pris la décision d’investir une somme sur des outils de visibilité pour nos 

groupes.  Il a donc fait l’achat de bannières de groupe et l’oriflammes de district afin d’aider 

nos groupes à se faire voir dans la communauté et se faire reconnaître lors d’activités 

variées.  Cet investissement continuera puisque le CA voit l’importance de cette visibilité.  

Évolution des membres 

Encore cette année, nous constatons une augmentation du nombre de jeunes et adultes au 

District.  La hausse étant moindre que l’an dernier, elle se situe à 4% d’augmentation au 

niveau des jeunes et de 9% chez les adultes. 

Malgré l’augmentation du nombre de bénévoles, nous faisons toujours face à un manque 

d’animateurs dans nos unités.  Encore cette année, plusieurs unités se retrouvent avec des 

listes d’attente pour des jeunes intéressés, mais un manque d’adulte pour combler les ratios 

nécessaires.  Si nous avions les bénévoles nécessaires, il serait donc possible de retrouver 

nos nombres de membres que nous avions il y a 5 ans. 

Les graphiques suivants démontrent l’évolution des membres jeunes des 6 dernières 

années.  Il est à noter qu’afin d’avoir une image complète des unités ados, il faut combiner 

les nombres pour éclaireurs, aventuriers et pionniers puisque l’augmentation des nombres 

d’unité aventuriers augmente au District d’année en année.  Cette hausse a pour effet de 

réduite le nombre d’unités éclaireurs et pionniers dans nos groupes. 
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Le tableau suivant nous donne un portrait de l’évolution des effectifs jeunes des 2 dernières 

années seulement. 

Groupes d’âge 
Nombre des jeunes  

Mai 2023 
Nombre des jeunes  

Mai 2024 

Castors 220 209 

Louveteaux 376 403 

Éclaireurs 97 96 

Pionniers 31 36 

Aventuriers 57 63 

Routiers 0 8 

Total 767 815 

 

Il est important aussi de voir comment nos nombres de cette année se comparent à ceux 

d’avant la pandémie. Voici donc une comparaison entre mai 2024 et mars 2020. 

Groupes d’âge 
Nombre des jeunes  

Mars 2020 
Nombre des jeunes  

Mai 2024 

Castors 250 209 

Louveteaux 502 403 

Éclaireurs 152 96 

Pionniers 44 36 

Aventuriers 20 63 

Routiers 0 8 

Total 968 815 

 

Nous avons donc vu une augmentation de près de 50 jeunes cette année en comparaison à 

l’an dernier mais nous sommes toujours à 150 jeunes de moins qu’avant la pandémie.  Il est 

facile de voir que la cessation de nos activités pendant 1 an a eu un impact important sur le 

taux de participation.  Comme mentionné déjà, cette baisse est causée en partie du manque 

de bénévoles dans nos unités. 
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Voici maintenant les nombres d’adultes au district et leur évolution dans les dernières 

années. 

 

 

  

 

Nous avons encore plusieurs adultes qui occupent plus d’un poste dans l’ensemble du 

district :  316 membres pour 378 postes.  
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Le tableau suivant décrit l’évolution des effectifs bénévoles adultes de la dernière année : 

Postes 
Nombre d’adultes 

Mai 2023 
Nombre d’adultes 

Mai 2024 

Animation castor 55 61 

Animation louveteau 103 108 

Animation éclaireur 22 30 

Animation pionnier 13 13 

Animation aventurier 13 17 

Accompagnateur routier 0 2 

Gestion (groupes et district) 139 147 

Total des postes 345 378 

Total des membres 289 316 

 

Comment ces nombres se comparent-ils à ceux de mars 2020? 

Postes Nombre d’adultes 
Mars 2020 

Nombre d’adultes 
Mai 2024 

Animation castor 67 61 

Animation louveteau 132 108 

Animation éclaireur 42 30 

Animation pionnier 16 13 

Animation aventurier 6 17 

Accompagnateur routier 0 2 

Gestion (groupes et district) 208 147 

Total des postes 471 378 

Total des membres 362 316 
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Formation 

La collaboration entre les districts continue cette année.  Plusieurs districts, incluant le 

nôtre, offre à tous les membres de l’ASC la possibilité de suivre leurs formations peu importe 

le district dans lequel ils se retrouvent.  Ce travail d’équipe permet à nos bénévoles plus 

d’options de modules à suivre et plus de dates possibles pour le faire.  Nous avons vu 

plusieurs bénévoles de chez-nous inscrits à des formations offertes par le district de Québec, 

de la Montérégie, les Ailes du Nord et autres.  Nous avons régulièrement vu des membres 

des autres districts participer à nos formations ; dans certains cas, il y avait plus de 

participants d’ailleurs que chez-nous à nos sessions. 

Le tableau qui suit indique les modules offerts à nos bénévoles au cours de l’année. 

Nombre de sessions de formation offertes par 
notre district cette année 

Plus de 50 
sessions 

Nombre total de participants de notre district 
et des autres districts aux formations offertes 
par notre district 

Plus de 740 

Nombre de sessions de formation offertes à 
nos membres par d’autres districts 

Plus de 110 

 

Cette année, nous avons vu une grande diminution dans le nombre de formateurs et 

intervenants en formation disponible à offrir des modules de l’ASC à nos bénévoles.  Nous 

avons, au contraire, ajouter une formatrice en formation de secourisme général. Nous 

reconnaissons que cette responsabilité n’est pas facile et nous apprécions les gens qui 

donnent de leur temps pour permettre aux animateurs et gestionnaires de se ressourcer et 

s’outiller pour bien répondre aux besoins des jeunes et des groupes. 

Nous sommes chanceux au district d’avoir un responsable à la formation qui travaille de 

près avec le National dans le dossier de mise à jour du cursus de la formation et la création 

de nouveaux postes en lien avec ce dossier.  Nous sommes donc toujours avisés des 

modifications à venir et sommes prêts à se conformer quand le temps vient. 

 

 

Gestion des risques et protection des jeunes 

Encore cette année, nous continuons à être un exemple à suivre au niveau des districts de 

l’ASC quand on regarde la conformité et la gestion des risques.  Nous sommes choyés d’avoir 
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un employé dédié à ce dossier et qui prend le temps de guider nos nouveaux bénévoles vers 

les obligations du district et de l’ASC.  Nos membres comprennent et respectent la priorité 

que nous mettons envers la protection des jeunes et la gestion des risques présents dans 

nos activités ce qui démontre leur engagement d’offrir un programme de qualité à tous les 

participants. 

 

Activités des branches 

Cette année, nous avons vu le retour de 3 activités de branche, soit une à chacun des 

groupes d’âges.  Pour les branches ados, une équipe a fait renaître le Cours Aiglon au mois 

de novembre.  Une trentaine de jeunes ados de 6 différents groupes ont reçu la formation 

en leadership qui leur serviront chez les scouts et ailleurs. La journée Castou a eu lieu en 

avril pour la branche castor.  Plus de 80 jeunes provenant de 6 différents groupes ont 

participé.  Ce fut une belle journée remplie de sourires et de rires.  Pour la branche 

louveteau, nous avons vu le JAL en mai.  Presque 150 louveteaux se sont rejoints pour 

explorer le centre-ville d’Ottawa et y découvrir ses secrets. 

Nous espérons que ces expériences pourront se reproduire dans les années à venir.  Les 

jeunes nous disent clairement qu’ils apprécient bien ces regroupements et que faire la 

connaissance des autres scouts est une des meilleures parties de ces activités. 


